

### Escala Crítica/Columna diaria

\*Sin estructura los partidos tienen pocas posibilidades en el 2018 \*Preocupa la privatización eléctrica; atender a población marginada

\*Se mantiene alerta por lluvias intensas; efectos en Ríos y Chontalpa

Víctor M. Sámano Labastida

LOS PARTIDOS acelerarán en los próximos meses su reorganización interna. El nuevo dirigente del PRI, Enrique Ochoa Reza, revisa actualmente la integración de los comités estatales sobre todo en estados donde perdió su organización –incluido Tabasco-; en tanto que Andrés Manuel López Obrador, dirigente del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) recorre el país para tomar protesta a los denominados “protagonistas del cambio”. En Villahermosa estará este sábado para reunirse con mil 200 integrantes de los comités de base morenistas.

Ricardo Anaya, dirigente nacional del PAN –quien ha endurecido su discurso contra AMLO-, actualmente visita sus comités estatales y ofrece conferencias a grupos empresariales. El PRD, cuya dirigente Alejandra Barrales integró un consejo consultivo con los gobernadores de su partido, anunció un plan de “reconstrucción de la vida organizativa” a partir de los resultados electorales y de la evaluación de la estructura interna.

### EL LADO OPUESTO DEL PRI

SON DOS partidos, el PRD y Morena, los que en Tabasco estarían disputándose un importante segmento del electorado opuesto al PRI, a menos de que logren construir un acuerdo político de unidad. Veremos algunas señales en la próxima estancia de AMLO en la entidad.

Desde noviembre del año pasado, López Obrador pidió a sus simpatizantes construir “una estructura organizativa nacional sólida”, mediante comités de base y círculos de estudio. Cuando asumió formalmente la dirigencia de Morena anunció la designación de 300 coordinadores de distrito (“cuadros dirigentes”), para ocuparse “de tiempo completo” en la integración de comités de base o de “protagonistas del cambio”. Estos coordinadores son en los hechos prospectos a candidatos a diputados federales; como los dirigentes estatales están a un paso de las nominaciones para las gubernaturas.

En noviembre de este año, según la meta propuesta por AMLO, su partido deberá tener

comités en todas las secciones electorales del país. En el país hay 68 mil 383 secciones electorales, que son objetivo de todos los partidos. En Tabasco hay un mil 131 secciones las cuales –a decir de los morenistas- ya han sido recorridas por su dirigente estatal Adán Augusto López, también aspirante a la gubernatura.

Por lo que hace al PRD, su encargado nacional de organización Camerino Márquez, reconoció que tienen resultados menores al cinco por ciento en 12 estados. Allí nombrarán comisionados políticos para coordinar la reorganización, reafiliación e integración de comités municipales y de base seccionales.

A decir de Márquez, los solaztequistas darán atención especial a Nuevo León, Tamaulipas y Colima, donde su partido perdió el registro estatal. Obtuvo menos del 3 por ciento de los votos. Pero también deberán acelerar el paso en el Estado de México, Coahuila y Nayarit, donde habrá elecciones el año próximo. Hay lugares como Sonora en la que ni siquiera tienen dirigente estatal.

Como le decía líneas arriba, en varios estados la disputa por el mismo segmento del electorado ha hecho que el PRD haya aguantado el embate de Morena sólo en las entidades donde tiene el gobierno estatal.

### **ENERGÍA COMO DERECHO**

DESDE hace varios años una corriente política y social viene impulsando que el acceso básico a la electricidad sea considerado un derecho humano y que sea reconocido en la Constitución. Según el rector de la UNAM, Enrique Graue, un millón 800 mil personas en nuestro país no tienen acceso a la energía eléctrica. Son las cifras oficiales de la Secretaría de Energía; lamentablemente la realidad es mucho más grave. Un reporte de la Cámara de Diputados reconoce que unas 500 mil viviendas no tienen ese servicio. En América Latina hay unos 32 millones de habitantes a oscuras.

La propuesta de elevar a rango constitucional el derecho a la electricidad fue presentada por el Sindicato Mexicano de Electricistas (SME) y la Asamblea Nacional de Usuarios de la Energía Eléctrica (ANUEE). El argumento es que no se debe considerar el servicio eléctrico como una simple mercancía sino como un derecho social. Tiene que haber un piso básico, como con el agua. Aunque elevarlo a rango constitucional no garantiza su cumplimiento, sí consideran que sería un avance en esta época de privatización salvaje.

Si tomamos en cuenta que unos 36 millones de mexicanos carecen de vivienda digna, podremos establecer que la falta de luz eléctrica afecta a más de los casi dos millones mencionados.

De alguna manera, uno de los grandes proyectos del llamado “régimen de la Revolución Mexicana” fue llevar la electricidad, los servicios educativos, el agua potable y la atención a la salud hasta los lugares más apartados del país. El tendido de la red eléctrica pública tuvo un mayor impulso a partir de 1960 cuando el entonces presidente Adolfo López Mateos nacionalizó la industria eléctrica. Hoy se vive un proceso contrario.

## EXTREMAR PRECAUCIONES

AUNQUE el huracán "Earl" se degradó a tormenta tropical, anoche se reportaban serios efectos en la zona de Los Ríos y se preveía que también las intensas lluvias golpearían a la zona de La Chontalpa, en especial Comalcalco y Cárdenas. En Tabasco se activaron los protocolos de protección civil. Las reuniones son encabezadas por el secretario de Gobierno, Gustavo Rosario Torres. Como huracán, el meteoro causó daños en Honduras y Belice.

Se han destinado cuantiosos recursos en diversos para proyectos y planes contra inundaciones. Para el Plan Hídrico Integral de Tabasco (PHIT) se anunciaron unos nueve mil millones de pesos. Aunque se han hecho diversas obras, la construcción de bardas, desvío de ríos, compuertas y las llamadas ventanas de alivio, modificaron el territorio por lo que en cada temporada de lluvias se viven experiencias distintas.

En la ciudad de Villahermosa y sus poblaciones vecinas, la ampliación de la mancha urbana tiene un efecto que se refleja en nueva áreas de inundaciones. Las autoridades ofrecieron un plan de desarrollo urbano que incluye provisiones para que la construcción de nuevos edificios, centros comerciales, relleno de zonas bajas esté regulado de manera estricta.

## AL MARGEN

SE REALIZÓ ayer la reunión de evaluación de las siete mesas de trabajo de la Coordinación Intergubernamental para un Tabasco sin Pobreza. El gobernador Aturo Núñez dijo que la evaluación de la desigualdad social y la pobreza permite una visión de conjunto para abatir una serie de carencias. (vmsamano@yahoo.com.mx)